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9 сентября на стадионе «Энер-
гия» состоялась 79-я Ре-
спубликанская легкоатле-
тическая эстафета газеты 
«Советская Чувашия» памяти 

дважды Героя Советского Союза, лет-
чика-космонавта СССР А.Г. Николаева.  
Первыми стартовали участники ВИП-за-
бега. Руководители органов государствен-
ной власти, депутаты Государственного 
Совета Чувашской Республики, главы ад-
министраций муниципальных районов 
и городских округов и депутаты муници-

пальных образований преодолели дистан-
цию длиной 400 метров.

Далее старт взяли эстафетные коман-
ды, чтобы определить сильнейших в 13 
группах. В эстафете приняли участие 154 
команды.

В основной группе обладателем кубка 
победителей стала команда Чувашского го-
сударственного педагогического универси-
тета им. И.Я. Яковлева. Кроме того, мужская 
команда ЧГПУ стала второй среди мужских 
эстафетных команд, а женская команда – за-
няла третье место среди женских команд.

Кубок победителей легкоатлетической эстафеты газеты «Советская Чувашия» – 
у студентов педагогического университета!

 	Ректорат	
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева

П очетный, благо-
родный и  во  мно-
гом подвижниче-
ский труд учителя, 
наполненный глу-

боким духовным содержанием, 
всегда пользовался в нашей стране 
особым уважением. День учителя 
объединяет всех, кто учит и зада-
ет домашние задания, кто сидел за 
партой и помогал ребенку делать 
уроки. Учитель – это тот, кто, воз-
никнув в жизни человека, не ухо-
дит из нее с возрастом, он остается 
жить в сердце. 

Сегодня, в  век прорывных 
технологий и  инноваций, именно 
уровень образования во  многом 
определяет успех человека в жизни, 

и в целом – динамичное развитие 
и конкурентоспособность страны. 
И именно от Учителя, от его педа-
гогического мастерства, мудрости 
и  терпения зависят профессио-
нальное становление, надежная 
жизненная закалка и  нравствен-
ное здоровье подрастающего по-
коления.

У педагогов высшей школы 
особая миссия, ведь именно здесь 
происходит профессиональное 
становление будущих педагогов 
и многих других специалистов, 
которым предстоит трудиться во 
благо процветания Чувашии и Рос-
сии. Мы гордимся достижениями 

педагогического коллектива Чу-
вашского государственного педа-
гогического университета им. И.Я. 
Яковлева. В непростые времена 
благодаря работе всего коллектива 
университета нам удалось сберечь 
лучшие традиции, преемствен-
ность и качество высшего педаго-
гического образования. А студен-
ты и выпускники педагогического 
университета добрыми делами, 
активной жизненной позицией 
прославляют свою alma mater. 

Хочется искренне поблагодарить 
всех, кто трудится в школах, лицеях и 
колледжах, техникумах, институтах 
и университетах. Низкий вам поклон, 

дорогие учителя, преподаватели, на-
ставники, мастера, за ваши добрые и 
отзывчивые сердца, терпение и вер-
ность призванию.

Уважаемые коллеги, нет ни-
чего труднее, чем обучать, а вы 
в совершенстве владеете этим 
секретом и щедро делитесь сво-
ими знаниями со студентами 
– будущими учителями. Пусть 
ваши усилия обязательно при-
несут стране и миру огромную 
пользу.

Счастья, мира, хорошего 
настроения, новых открытий 
на долгие годы вперед! С празд-
ником!

С Днем 
учителя!

Уважаемые преподаватели, 
ветераны педагогического труда 

и сотрудники, докторанты и 
аспиранты, магистранты и студенты! 
Примите самые теплые и искренние 
поздравления с профессиональным 

праздником – Днем учителя!

“  Мы гордимся достижениями педагогического коллектива. В непростые 
времена благодаря работе всего коллектива университета нам удалось 
сберечь лучшие традиции, преемственность и качество высшего педагоги-
ческого образования.. ”
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 	Никита	Антонов,	
Владимир	Алексеев,

		 факультет	истории,	
управления	и	права,	2	курс

	 Фото	Е.	Исаевой

О рганизатором па-
рада в Чувашии вы-
ступил Чувашский 
гос ударственный 
п е д а г о г и ч е с к и й 

университет им. И. Я. Яковлева 
совместно с Министерством обра-
зования и науки Российской Фе-
дерации, Советом проректоров по 
воспитательной ра-
боте образователь-
ных организаций 
высшего образо-
вания, с участием 
органов власти Чу-
вашской Республи-
ки, Министерства 
образования и 
молодежной поли-
тики Чувашской 

Парад студенчества объединил 
тысячи первокурсников России

В теплый осенний день, 16 сентября, впервые в городе Чебоксары состоялось 
яркое, грандиозное и незабываемое событие – Парад российского студенчества, 

который точно не оставил равнодушными прохожих, очевидцев и, конечно же, 
самих виновников торжества. Более трех тысяч первокурсников высших учебных 
заведений, училищ, техникумов и колледжей нашего города собрались на одной 

из главных площадей чувашского края, а именно на площади Республики. 

Событие

Остаться в стороне от этого грандиозного 
события было просто невозможно, и мы 

обратились к его участникам с вопросами.

– 1 сентября уже давно прошло, но по-
настоящему студентом ты станешь именно 

сегодня. Каковы твои ощущения?

	 Никита,	
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева:	
Очень необычно, тут интерес-

но и классно. Теперь я знаю, что я 
часть целого университета, и это 
очень вдохновляет. Я сразу стал 
старостой, думаю будет интерес-
но и не слишком сложно. 
	 Сомур, 

ЧГУ им. И.Н. Ульянова: 
Ну, на самом деле довольно 

непонятные. Отрадно, конечно, 
быть студентом, здесь очень те-
плая атмосфера, но стоять с фла-
гом на параде – не самое легкое 
дело!
	 Никита,	ЧТСГХ:	

Все очень весело и увлека-
тельно! Видно, что все подготов-

лено на высшем уровне! Я впер-
вые присутствую на событии 
подобного масштаба! Яркие вы-
ступления, новые лица – неверо-
ятно!

	 Э.Х.	Черкесов,	проректор	–	
руководитель	управления	
по	воспитательной	
работе	ЧКИ	РУК:
– Что для Вас означает парад 

студенчества в г. Чебоксары? 
– Во-первых, я завидую: когда 

я был студентом, подобных меро-
приятий не было, мы довольство-
вались скромным посвящением 
в студенты. А здесь у первокурс-
ников есть возможность принять 
участие в уникальном событии 

всероссийского масштаба и пооб-
щаться в прямом эфире с другими 
регионами. Что касается самого 
мероприятия, то оно призвано 
объединить вузы и ссузы нашей 
республики, помочь познако-
миться друг с другом.

– Что можете пожелать ны-
нешним первокурсникам?

– Не только первокурсникам, 
но и всем студентам мне хочется 
пожелать, чтобы они за недолгую 
студенческую жизнь получили 
максимум того, что можно при-
обрести в своих учебных заведе-
ниях. Лозунг «Учиться, учиться 
и еще раз учиться» и по сей день 
остается актуальным. Поэтому, 
ребята, учиться, учиться и еще 
раз учиться!

	 В.Н.	Иванов,	ректор	ЧГПУ	
им.	И.Я.	Яковлева:
– Скажите, что, по Вашему 

мнению, олицетворяет парад? 
– Впервые первокурсники 

всех учебных заведений горо-

да собрались вместе на одной 
площади, поэтому Парад сту-
денчества – это, прежде всего, 
единение. Единение студентов 
не только Чувашии, но и других 
регионов и городов России. А для 
первокурсников, которые только 
вступают в студенческую жизнь, 
очень важно пройти через такие 
эмоции, чтобы это событие оста-
лось в памяти на долгие годы. 

– Подобного рода событие 
войдет в традицию?

– Я думаю, что Чувашский го-
сударственный педагогический 
университет начал, а остальные 
вузы поддержат и продолжат эту 
инициативу в городе Чебоксары.

– Студенчество – это…
– Это самое беззаботное и в 

то же время ответственное время 
– время приобретения не только 
знаний и профессии, но и опыта 
общения и взаимодействия.

– Что пожелаете студентам?
– Не бояться трудностей и до-

стигать поставленных целей! 
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Республики, администрации города Чебоксары. 
Парад проводился в рамках Программы развития 
деятельности студенческих объединений на 2017 
год.

Долгожданное событие началось с торжествен-
ного шествия колонн студентов, с особой гордостью 
и искренним энтузиазмом демонстрировавших 
атрибуты и транспаранты своих учебных заведений. 
Приветствовал, подбадривал и давал напутственные 
советы участникам парада Глава Чувашской Респу-
блики Михаил Васильевич Игнатьев. Он отметил, 
что это событие будет золотыми буквами вписано в 

историю образовательных организаций республики. 
Ректор Чувашского государственного педагогическо-
го университета им. И.Я. Яковлева Владимир Нико-
лаевич Иванов поздравил первокурсников с тем, что 
они стали свидетелями зарождения новой традиции 
посвящения в студенты. 

Наиболее значимой частью мероприятия стал теле-
мост с городами – участниками парада. Чебоксары до-
стойно проявили себя в этой перекличке, оригинально 
и феерично поприветствовав всех причастных к этому 
событию. Ведущие телемоста из Москвы поблагодари-
ли наш город за потрясающее приветствие и пожелали 
отличной учебы первокурсникам.

Самой волнительной частью парада участники 
посчитали принятие клятвы российского студента. 
Ведь для каждого первокурсника ее произнесение 
является началом важного этапа в жизни – студен-
чества. А грандиозный красочный концерт с уни-
кальными номерами студенческих творческих кол-
лективов вузов и ссузов Чувашской Республики стал 
заключительной частью парада. 

Учитывая то, что в Чебоксарах Парад россий-
ского студенчества прошел успешно и с большим 
размахом, многие его свидетели пожелали, что-
бы данное мероприятие вошло в традицию. Ведь 
главная цель парада – поближе познакомить и 
сплотить студентов, дать возможность перво-
курсникам почувствовать себя частью большой 
дружной студенческой семьи.

История под ногами
Наверняка каждый из нас гулял в сквере Константина 

Иванова и даже не подозревал, что под ногами, на 
совсем небольшой глубине, находится множество 
предметов из прошлого, целый культурный слой.

 Анна	Хуморова,	Сергей	Архипов,	
	 факультет	истории,	

управления	и	права,	2	курс
	 Фото	И.	Архиповой

Обнаружены они были со-
всем недавно. Начав работы 
по благоустройству сквера, 
строители наткнулись на 
кирпичную кладку старин-

ного здания, керамические изразцы и дру-
гие фрагменты предметов древности. По 
размеру кирпича, по характеру кладки, 
прибывшие на место археологи определи-
ли, что это XVII-XVIII века.

Археологи тут же приступили к изучению 
находок. Не остались в стороне и студенты- 
историки ЧГПУ им. И.Я. Яковлева. Под руко-
водством кандидата исторических наук, стар-
шего преподавателя кафедры отечественной 
и всеобщей истории Николая Станиславовича 
Мясникова 10 студентов педагогического уни-
верситета в течение двух недель вели архео-
логические раскопки на территории сквера. 
Постройки располагались у лестницы к памят-
нику К. Иванову. Здесь были зафиксированы 
восточная ограда Никольского монастыря из 
дерева и с кирпичным основанием.

Мы побывали на месте раскопок и пооб-
щались с археологами лично. 

Руководитель экспедиции Наталья Степа-
новна Березина, ведущий сотрудник ЧГИГН, 
подчеркнула, что археологи всегда знали о том, 
что эти места хорошо сохранили культурный 
слой. Здесь всегда была оживленная деятель-
ность: в округе располагались в свое время 
дома купцов, соборы, кремль, а чуть ниже – 
торговые ряды.

Более подробно о работах рассказал Н.С. 
Мясников.

– Раскопки в этой части города целена-
правленно ведутся с 1966 года, но с переры-
вами. Исследовано более 2000 квадратных 
метров площади. Раскопки тогда проводились 
в посадской части города, которую затопил 
залив. В кремлевской части исследования на-
чались относительно недавно, с 2000-х годов. 

Настоящие раскопки помогут выявить этапы 
истории Никольского монастыря. В частно-
сти, за две недели мы углубились до XVIII века. 
Большинство найденных объектов связано с 
монастырским периодом: кельи, хозяйствен-
ные постройки, предметы быта, например, по-
суда. Кроме того, мы нашли иконку XVIII века . 

– Как выглядел Никольский мона-
стырь?

– Большой, красивый, красно-белый в 
стиле нарышкинского барокко. Этот собор 
был вторым по значимости для Чебоксар по-
сле Введенского. Разрушен храм был в совет-
ское время.

– Какое значение эти находки имеют 
для нашего города?

– Мы мало знаем об истории города. 
Много памятников истории было уничтоже-
но, например, при строительстве ГЭС. Архе-
ология позволит по крупицам вернуть поте-
рянное.

Мы также узнали, что привлекает сту-
дентов в работе археолога. Во-первых, это ра-
бота в дружной команде, где не приходится 
скучать. Во-вторых, это новые знания о род-
ном городе, о родной истории. И конечно же, 
это отличная практика для студента-истори-
ка, и не только историка, ведь принять уча-
стие в археологических экспедициях может 
каждый желающий. 
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 Беседовала	Татьяна	
Кугаткина

	 Фото	Т.	Васильевой

– Как вам бежалось?
Марсель: Сам старт был слегка 

сумбурным: едва объявили забег, 
как сразу прозвучал выстрел стар-
тового пистолета. Мы едва успели 
подойти к линии старта. Я начал 
бег в последних рядах. После сере-
дины дистанции вырвался вперед 
и начал убегать от соперников. Фи-
нишировал первым.

Михаил: Бежалось отлично. Я 
старался не отставать. В итоге так-
же победа.

Как долго занимаетесь лег-
кой атлетикой? 

Оба: Три года.
– Почему выбрали длинные 

дистанции?
Марсель: До занятий легкой 

атлетикой я сначала семь лет зани-
мался дзюдо и самбо, потом четы-
ре года лыжным спортом, а после 
лыж сложно бегать короткие дис-
танции. 

Михаил: Так получилось. В 
школе я перепробовал все секции, 
которые у нас были: лыжи, баскет-
бол, волейбол… Остановился на 
легкой атлетике. 

– Несколько слов о вашем тре-
нере.

Марсель: У нас у обоих один 
тренер – Валентин Николаевич Да-
валов. Это очень известный чело-
век в мире спорта: мастер спорта 
СССР по легкой атлетике, чемпион 
и рекордсмен Чувашии, серебря-
ный призер международных со-
ревнований в беге на 30 км. Кстати, 
выпускник факультета физиче-
ской культуры нашего вуза. Среди 
его воспитанников мастера спорта 
международного класса, мастера 
спорта России, призеры чемпио-
натов мира, серебряный призер 
чемпионата Европы, чемпионы и 
призеры чемпионатов России.

– А как вы попали к такому 
прославленному тренеру?

Михаил: Он увидел меня на 
республиканских соревнованиях и 
пригласил заниматься к себе.

Марсель: А мне посоветовал 
идти к нему мой бывший тренер из 
Ижевска.

– А как вы стали студентами фа-
культета физической культуры ЧГПУ?

Марсель: После окончания 
школы тренер сказал мне, что 
спортфак – это самый оптималь-
ный вариант для того, чтобы полу-
чать высшее образование и зани-
маться спортом. 

Михаил: Мы получаем тре-
нерскую специальность. Занятия 
спортом и учебу удается совме-
щать без проблем. Учимся хорошо, 
несмотря на то, что часто находим-
ся на сборах.

– Какое спортивное достиже-
ние для каждого из вас на данный 
момент является самым глав-
ным?

Михаил: Этим летом мы при-

няли участие в первенстве России 
по легкой атлетике среди юнио-
ров. Я занял первое место в беге на 
10000 метров.

Марсель: На этом же первен-
стве я стал серебряным призером в 
беге на 3000 метров с препятстви-
ями.

–Кто ваш кумир в беге на 
длинные дистанции?

Оба: Четырехкратный олим-

пийский чемпион британец Мо 
Фара (Мохаммед Фарах).

– Ваши результаты далеки от 
результатов прославленных бе-
гунов?

Михаил: Конечно да, нам есть 
к чему стремиться. Но если взять 
по России результаты взрослых 
бегунов, то у нас в стране пока нет 
таких хороших результатов.

– А вы бы хотели приблизить-
ся к ним?

Михаил: Очень. Мечта любого 
спортсмена – Олимпиада. Мы для 
этого работаем. 

Марсель: По возрасту мы еще 
сможем попасть на Олимпиаду 

2024 года, к 2020 году мы еще не 
будем готовы.

– Ваша любимая дистанция?
Марсель: 3 километра.
Михаил: 5–10 километров.

– Мне всегда было интересно: 
когда спортсмен бежит длинную 
дистанцию, о чем он думает?

Михаил: Не раз уже после фи-
ниша ловил себя на мысли, о чем 
же я думал во время бега? Не пом-

ню! Не замечаю, как проходит дис-
танция!

Марсель: Установки нет о 
чем-то обязательно думать. Где-то 
прибавить темп, где-то убавить, а 
после финиша уже и не помнишь, о 
чем думал во время бега.

– А нет мысли: быстрее бы до-
бежать?

Михаил: Как говорит тренер, 
если с первых метров начинаешь 
думать о финише, это значит, что 
тебе плохо и ты не готов. 

– Как часто бывают тренировки?
Марсель: Кроме общей физи-

ческой подготовки и цикла специ-
альных беговых упражнений, мы 
ежедневно утром и вечером выхо-
дим на пробежки.

– А если погода не позволяет?
Михаил: Вне зависимости 

от погоды: и в дождь, и в снег, и в 
30-градусный мороз…

– А как же праздничные дни? 
Первого января в шесть утра по-
бежите?

Марсель: Обязательно! У спор-
тсменов нет праздничных дней.

– Вы как-нибудь отдыхаете от 
бега?

Оба: а мы от него не устаем! 
Это уже привычка!

– Многие люди хотят начать 
бегать. Какой совет им дадите?

Марсель: Просто встать и вый-
ти. Главное – начать!

– С таким режимом трениро-
вок у вас наверняка особое пита-
ние?

Михаил: Да ничего необычно-
го: завтрак, обед и ужин. 

Марсель: Стараемся не есть 
фастфуд, а так все как у всех.

– А кого из вас вызвали на сце-
ну на параде студенчества?

Марсель: Меня. Я как раз 
возвращался с «Кросса нации», 
пришел на площадь Республики, 
присоединился к колонне нашего 
университета. Меня увидел ректор 
и пригласил на сцену. Все мне жали 
руку. Это было очень волнительно 

– стоять перед такой огромной ау-
диторией!

– К каким соревнованиям вы 
готовитесь сейчас?

Михаил: К чемпионату России 
по кроссу. Мы едем в составе юни-
орской сборной Чувашской Респу-
блики. 

– Пусть все у вас получится!

Бегать – значит жить
Именно так считают многие приверженцы бега и здорового образа жизни. В их числе и студенты 2 

курса факультета физической культуры ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, кандидаты в мастера спорта, члены 
юниорской сборной Чувашской Республики Марсель Шагалиев и Михаил Киргизов. Ребята стали 

победителями «Кросса нации – 2017», прошедшего в середине сентября на набережной Чебоксарского 
залива. Марсель стал первым на дистанции 4000 метров, Михаил – на дистанции 8000 метров.

« Только наша совместная работа, нацеленная на выполнение приоритетных 

задач, достижение научных и творческих вершин, реализацию перспективных 

идей, поможет нам успешно двигаться вперед и стабильно развиваться..»

“  Спортфак – это самый оптимальный 
вариант для того, чтобы получать высшее 
образование и заниматься спортом.. ”
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Берлинский 
старт профессора 

Сергеева
В последнее десятилетие в Берлине 

проводится массовый ночной 
забег, трасса которого проходит по 
улицам города, а ее протяженность 

составляет 5 километров. 

 Иван	Павлов,	
профессор,	

	 ветеран	спорта
	 Фото	из	архива	

Т.С.	Сергеева

В этом году в забеге 
принял участие профессор 
кафедры отечественной и 
всеобщей истории педа-
гогического университета 
Тихон Сергеевич Сергеев. 
По его словам, заявку на 
участие в соревновани-
ях заранее оформила его 
дочь – доктор медицинских 
наук, профессор Гумбольд-
тского университета, при-
чем не только на отца, но и 
на себя и на сестру с деть-
ми, которые приехали из 
Чехии. Таким образом, на 
старте Берлинского лег-
коатлетического в первой 
шеренге оказались шесте-
ро представителей семьи 
профессора Тихона Серге-
ева: он сам, его дочери и 
три внука.

Как вспоминает Ти-
хон Сергеевич, с учетом 
имеющегося опыта стар-
товал он в ровном темпе. 
Скоро его стали обходить 
более молодые участники. 
На середине дистанции у 
79-летнего профессора от-
крылось второе дыхание, 
и он прибавил скорость, 
финишировав в десятке 
лучших бегунов старше 70 
лет с результатом 28 минут 
8 секунд. Члены его семьи 
были чуть быстрее: млад-
шая дочь одолела дистан-
цию за 26 минут, старшая 
внучка, Петра, – за 22, вто-
рая внучка, Камила, – за 24, 
а 16-летний внук Мартин – 
за 18 минут! 

Я поинтересовался у 
коллеги, не страшно ли 
было в преклонном возрасте замахиваться на такую длин-
ную дистанцию? Профессор ответил, что для бывшего ма-
рафонца это не так уж много. Тем более что он ежедневно 
по утрам пробегает по 3–4 км, поддерживает спортивную 
форму.

Тихон Сергеевич рад, что в берлинских соревновани-
ях каждый год участвуют члены его семьи. Дети и внуки с 
гордостью говорят: «Это в нас проявляются дедушкины и 
бабушкины спортивные гены».

Стоматологический 
кабинет ждет пациентов

Наличие персонального стомато-
логического кабинета в ряде ор-
ганизаций уже вполне привыч-
ная практика. Так, вылечить зубы в 
стенах родного предприятия или 
офиса могут работники Газпрома и 
Сбербанка. Этой же привилегией 
обладают и студенты МГУ им. Ло-
моносова, КФУ и ряда других ву-
зов. А с 1 сентября свой стомато-
логический кабинет работает и в 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева. 

 	Татьяна	Васильева,	
	 факультет	чувашской	и	

русской	филологии,	5	курс
	 Фото	Т.	Васильевой

К азалось бы, вот он, ря-
дом! Но страх перед 
предстоящим визитом 
к доктору, преследу-
ющий многих из нас с 

детства, удерживал от посещения сто-
матолога и меня. Взвесив все за и про-
тив, я решилась отправиться во второй 
корпус нашего университета и прове-
рить, насколько отличается лечение в 
открывшемся кабинете от привычной 
стоматологии. 

Первое, что бросилось в глаза сразу 
же при входе, – новейшее оборудова-
ние кабинета и приятная обстановка. 
Меня встретила врач Татьяна Сергеев-
на Шикарева. 

- Татьяна Сергеевна, как давно Вы 
работаете?

– Я врач-стоматолог с 7-летним ста-
жем.

– Чем обусловлено открытие сто-
матологического кабинета в стенах 
педуниверситета?

– ЧГПУ им. И.Я. Яковлева и стома-
тологическая поликлиника № 6 за-
ключили договор, на основе которого 
и открылся кабинет. Педагогический 
университет вложил собственные 
средства на ремонт помещения, а обо-
рудование кабинета предоставлено 
Городской стоматологической поли-
клиникой. 

– Вы проводите только плановый 
осмотр?

– Нет, в нашем кабинете имеется 
все необходимое оборудование и мате-
риалы для проведения не только пла-
новых профилактических осмотров, но 
и для лечения кариеса и тканей паро-
донта – воспалительного заболевания 
десен. Есть современная стоматологи-
ческая установка, собственная рент-
ген-установка.

– Скажите, как много пациентов 
успели посетить кабинет за месяц ра-
боты?

– К сожалению или к счастью, не 
так много, как хотелось бы. Я не вела 
общий подсчет, но по сравнению с по-
током больных в стоматологической 
поликлинике не так уж и много.

– А были ли в кресле пациента 
преподаватели?

– Да, нас посещают и сотрудники 
университета, и студенты. 

– Могут ли студенты других ву-
зов посетить кабинет?

– Могут. Кабинет предназначен 
для учащихся и сотрудников государ-
ственных вузов. Мы принимаем, поми-
мо обучающихся в ЧГПУ, студентов и 
сельхозакадемии, и ЧГУ.

– Как именно можно к Вам запи-
саться?

– Записаться можно при помощи 
электронной регистратуры (на сайте) 
либо позвонив нам напрямую (тел. 36-
41-01). Скажу, что звонок гораздо удоб-
нее – так мы можем подогнать время 
записи под вас, на сайте же можно 
взять талон только на одно время – 9 
утра. В настоящий момент кабинет 
открыт ежедневно по будням с 8 до 14 
часов. 

– Планируются ли изменения в 
графике работы?

– Да, мы рассматриваем измене-
ния. Планируется, что с октября прием 
пациентов будет осуществляться с 8 до 
15 часов по будням. 

– Что пожелаете потенциальным 
посетителям Вашего кабинета?

– Следите за своим здоровьем. 
Приходите в наш кабинет, и вы пой-
мете, что визит к стоматологу – это со-
всем не страшно!

P.S. После интервью я все-таки за-
писалась к доктору. Она была права.

Профессор Тихон Серге-

евич Сергеев является одним 

из зачинателей марафонского 

бега в Чувашии. Еще будучи 

студентом историко-филоло-

гического факультета педин-

ститута, он увлекся бегом на 

длинные дистанции и в 1959 г. 

стал чемпионом республики в 

беге на 30 км. С тех пор вме-

сте со своим тренером – ма-

стером спорта СССР А. Улан-

гиным – он много раз успешно 

защищал честь чувашского 

спорта на всесоюзных и все-

российских соревнованиях по 

бегу на длинные дистанции. 

По признанию профессора, в 

течение двадцати лет актив-

ного занятия спортом на тре-

нировках и соревнованиях он 

пробежал в общей сложности 

дистанцию, равную длине 

земного экватора.
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 Марина	Варламова
	 Фото	И.	Архиповой	

и	Т.	Кугаткиной

Т ри дня на площадке 
перед учебным кор-
пусом педагогическо-
го университета не 
смолкал звук бензо-

пил. Участники II Международного 
фестиваля резьбы по дереву бен-
зопилой трудились над созданием 
своих новых шедевров – декоратив-
ных скамеек с различными героями 
из народных сказок и легенд. 

Организатором меро-
приятия выступил техноло-
го-экономический факультет 
педагогического университета – об-
ладатель внутривузовского гранта. 
В проекте приняли участие извест-
ные мастера из Ямало-Ненецкого 
автономного округа, Челябинской 
области, Санкт-Петербурга, Респу-
блики Марий Эл, г. Тольятти. Чува-
шию на фестивале представили кан-

дидат педагогических наук, доцент 
кафедры инженерно-педагогиче-
ских технологий Алексей Казаков и 
студент технолого-экономического 

факультета ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 
Дмитрий Михайлов.

Первый день фестиваля за-
помнился ярким открытием, куль-

минацией которого стал момент, 
когда председатель жюри Бернд 
Винтер (Германия) и ректор ЧГПУ 
Владимир Иванов вместо красной 
ленточки перерезали бензопилами 
деревянный брусок. Оказывается, 
ректор педагогического универси-
тета давно дружит с этим инстру-
ментом. «Бензопилой часто рабо-
таю на даче, уже вторую приобрел 
(заменил старую). Люблю вырезать 
по дереву, правда, никогда не де-
лал это бензопилой. Первую свою 
скульптуру из дерева я вырезал еще 
в школьные годы, и это был бюст 
Андрияна Николаева», – поделился 
Владимир Николаевич. 

Стоит отметить, что фести-
валь резьбы бензопилой в городе 
Чебоксары – единственный фести-
валь в России, в котором в каждой 
команде были представлены один 
мастер и один студент.

Владимир Илюшин (г. Тольят-
ти, мастер): Мастер и ученик в 
одной команде – это интересная, 

Бензопила – 
инструмент виртуозов

Бензопила и изящное искусство – вещи, казалось бы, несовместимые, 
однако точка соприкосновения нашлась, и в результате появилась 

новая форма скульптуры – резьба по дереву бензопилой. 

Фестиваль

Итоги фестиваля

1 место – скульптурная композиция «Шаман» (Ямальский многопро-

фильный колледж, г. Салехард): мастер – Евгений Салиндер, студент – 

Никита Хороль. 

2 место – скульптурная композиция «Шурале» (сборная команда г. 

Санкт-Петербурга и Марий Эл): мастер – Владимир Антропов (Марий Эл), 

студент – Ольга Мозговая (г. Санкт-Петербург).

3 место – скульптурная композиция «Щас спою!» (Чувашский государ-
ственный педагогический университет им. И.Я. Яковлева, г. Чебоксары): ма-
стер – Алексей Казаков, студент – Дмитрий Михайлов.

Приз зрительских симпатий – скульптурная композиция «Семья 
Бабы-яги» (г. Тольятти): мастер – Владимир Илюшин, студент – Ми-
хаил Юрченко.

Оказывается, ректор педагогического университета 

давно дружит с этим инструментом.
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уникальная задумка. Участие в фе-
стивале позволяет студентам пе-
ренимать опыт мастеров, работая 
плечом к плечу. 

Ольга Мозговая (г. Санкт-Пе-
тербург, ученица): «Мой отец – на-
родный мастер Алтайского края 
резьбы по дереву. Наблюдая за его 
работой, я уже в десятилетнем воз-
расте начала работать с этим ма-
териалом. На этом фестивале мне 
интересно попробовать перейти 
на больший объем, так как рань-
ше я практиковала только малую 
скульптуру, размером до полуме-
тра. Думаю, что бревна в два метра 
будет более чем достаточно, и здесь 
уже маленькой стамеской не обой-
дешься. У меня есть опыт участия в 
больших фестивалях резьбы бензо-
пилой, но я была лишь на подхвате, 
инструмент в руки не брала. А здесь 
очень надеюсь поучиться. 

Многие участники фестиваля 
приехали на конкретное Евгения 
Акимова – кандидата педагогиче-
ских наук, заведующего мастер-
скими технолого-экономического 
факультета ЧГПУ им. И.Я. Яковле-
ва, народного мастера Чувашской 
Республики, организатора мно-
гочисленных фестивалей резьбы 
бензопилой и неоднократного 
победителя всероссийских и меж-
дународных фестивалей. «Прежде 
всего, это конкурс именно студен-
ческой парковой скульптуры, на 
котором в одной команде работают 
опытный мастер со студентом или 
учеником. Тема фестиваля «Народ-
ные сказки и легенды» выбрана не 
случайно: география фестиваля об-
ширна и его участники могут через 
сказку показать традиции своего 
региона», – сказал мастер. 

О теме фестиваля упомянул и 
председатель жюри Бернд Винтер: 
«У нас в Германии нет конкурсов 
на заданную тему, участники фе-
стивалей вырезают скульптуры на 
свободные темы. А на фестиваль 
в Чебоксары меня пригласил мой 
друг Евгений Акимов, с которым 
мы много раз работали на фестива-
лях как в России, так и в Европе. И я 
с удовольствием приехал».

Три дня – и на рабочей площад-
ке появились удивительные ска-
мейки. Глядя на работы конкурсан-
тов, с трудом веришь, что во время 
создания шедевров у мастеров в ру-
ках была грозно ревущая машина. 
Сложно представить, что всего три 
дня назад эти восхитительные про-
изведения искусства были лишь 
огромными бревнами! А теперь 
скамейки, изготовленные участни-
ками фестиваля, будут радовать че-
боксарцев и гостей города: работы 
победителей будут размещены на 
территории экопарка при физкуль-
турно-оздоровительном комплексе 
ЧГПУ, а остальные – вызывать вос-
торги отдыхающих санатория-про-
филактория «Мечта».

Прочнее некуда!
Турслет студентов вузов Приволжского федерального округа 

ежегодно собирает на базе учебно-спортивного центра студентов 
Ижевского государственного технического университета им. М.Т. 
Калашникова в Удмуртии студентов, воодушевленных туристской 
романтикой. Пять лет на живописный берег реки Кама приезжает 

команда турклуба «Надежда» нашего университета.

 Екатерина	Боброва,	
	 факультет	физической	

культуры,	2	курс

Начнем с того, что 
в этом году из 19 
команд-участниц 
наша команда 
была самой много-

численной – нас было 16, настро-
енных на борьбу и одержимых 
жаждой победы. Три дня сорев-
нований, но какие это 
были дни!

День	первый.	
Торжественное от-
крытие слета и пер-
вое серьезное испы-
тание – спортивное 
ор и е н т и р о в а н и е . 
Надо сказать, что за 
время турслета наша 
команда не раз удив-
ляла его участников и 
организаторов. В первый день все 
изумились количеству заявлен-
ных участников нашей команды 
для прохождения 
спортивного ори-
ентирования – 11 
(5 – личное первен-
ство, 6 – команд-
ный зачет)! Это 
не означает, что 
мы решили взять 
количеством, ка-
чество превыше 
всего! В лесном 
массиве необ-
ходимо было 
пройти все кон-
трольные пункты за ми-
нимальное время. За некоторые 
другие вузовские команды вы-
ступали спортсмены и кандида-
ты в мастера спорта, которым 
не составило большого труда 
отлично пройти эту дистанцию. 
В нашей же команде ребята с 
разным уровнем подготовки, по-
этому сразу выбиться в лидеры 
соревнований нам не удалось. 
Чуть упавшее настроение ком-
пенсировала отличная вечерняя 
программа: песни под гитару у 
костра, танцы, веселые представ-
ления команд.

День	второй.	Начало побе-
дам положили соревнования по 
скалолазанию – второе общеко-
мандное место! Далее был самый 
трудный вид программы – длин-
ная пешеходная дистанция. В те-
чение трех часов мы искали ис-

пытательные 
контрольные 
пункты, пе-

репра в л я яс ь 
по бревнам и 
навесам, пре-
одолевая боло-
тистую мест-
ность. Кроме 

того, вязали узлы, по всем 
правилам разжигали костры, 
поднимались и спускались по 
отвесным склонам. А уже после 
приступили к выполнению зада-
ний фотокросса, главной задачей 
которого было создание зрелищ-
ных фотографий. И вот тут был 
второй эпизод, удививший ла-
герь: горячие чуваши полезли в 
холодную воду осенней Камы и 
сделали победную фотографию! 

День	 третий. Начался с 
осознания того, что пока по ито-
гам двух предыдущих дней мы на 
пятом месте, поэтому нам просто 
необходимо выложиться на все 
сто. Командный настрой сделал 
свое дело, и началось: водная дис-
танция – победа, короткая пеше-
ходная дистанция – второе место, 
велосипедная дистанция – первое 
место, соревнования по волейболу 
– второе место! Судьи и соперники 
были удивлены такому неудержи-
мому напору нашей команды. Не 
знаю, что помогло нам в этот день 
– удача, боевой настрой или хо-
лодные воды Камы, взбодрившие 
нас накануне, но при подведении 
итоговых результатов, подсчиты-
вая свои баллы и баллы основных 
соперников, мы понимали, что 
первые! Но… Ближайшие соперни-
ки подали протест на судейство на 
одной из дистанций, в результате 
чего поднялись на несколько по-
зиций выше. Наша радость была 
недолгой. Однако, поразмыслив, 
мы поняли, что наше второе ме-
сто очень дорогое и прочное, та-
кое же, как наша команда! Проч-
нее некуда! 

2013 год – 2 место
2014 год – 3 место
2015 год – 3 место
2016 год – 5 место
2017 год – 2 место
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Издание серьезное, интересное…
Вышел в свет новый сборник статей профессора Г.А. Анисимова «Русский язык в 
национальном педвузе и школе» (Чебоксары: Чуваш. гос. пед. ун-т, 2017. 212 с. ) . 

 И.В. Павлов, 
	 доктор	педагогических	

наук,	профессор

Сборник адресован будущим 
учителям словесности, старше-
классникам, преподавателям ву-
зов, учителям образовательных 
учреждений. Он состоит из трех 
разделов: первый	 содержит ста-
тьи, посвященные актуальным про-
блемам теории и практики вузов-
ского и школьного курса обучения 
русскому языку в условиях много-
язычия и диалога культур; второй	
– типовые задания по синтаксису 
сложного предложения и текста, а 
также упражнения и тексты, рас-
считанные на закрепление и углу-
бление знаний о строении, значении 
и функции полупредикативных кон-
струкций, развитие у обучающихся 

навыков и умений пользоваться 
в  собственной речи богатством си-
нонимических и иных экспрессив-
но-изобразительных средств языка; 
третий	 раздел – благословенные 
отзывы об учителях автора, его кол-
легах, учениках, друзьях, юбилярах, 
о тех творческих личностях, кото-
рые отличаются своей эрудицией, 
созидательной устремленностью, 
педагогическим мастерством, тру-
довыми свершениями.

 Лейтмотивом статей первого 
раздела является мысль о том, что 
чрезвычайно важно направить уси-
лия преподавателей на воспитание 
в стенах педвуза творчески ода-
ренных учителей русской словес-
ности, обладающих способностью 
точно, логически последовательно, 
убедительно излагать свои мысли 
и чувства, готовностью вдохновлять 

учащихся-билингвов на освоение 
секретов создания целостных вы-
сказываний разных типов, стилей 
и жанров. 

Характерной чертой Г.А. Ани-
симова как крупного методиста-ис-
следователя является применение 
им на практике различных способов 
решения лингвистических задач, 
инновационных подходов к форму-
лировке пунктуационных правил, 
удобной, понятной для обучаемых. 
Отрадно отметить, что будущим 
учителям-филологам предлагают-
ся разнообразные аналитические и 
конструктивные упражнения твор-
ческого характера. Причем многие 
иллюстративные примеры афори-
стичны, изящны по строению и емки 
по содержанию, ибо, по убеждению 
педагога, учитель словесности дол-
жен отличаться не только глубо-

кими знаниями по специальности, 
но и красноречием – умением крат-
ко, ясно и ярко излагать свои мысли, 
чувства, волеизъявления. 

 Типовые задания по синтакси-
су сложного предложения, грамма-
тико-стилистические упражнения, 
тестовые материалы, рекомендо-
ванные автором для вузовского пре-
подавания русского языка, вполне 
пригодны и для обучения старше-
классников общеобразовательных 
школ и учащихся средних учебных 
заведений (лицеев, гимназий, учи-
лищ, техникумов). 

 Что касается заключительного 
раздела книги, то он подтверждает 
простую истину: мудрый человек 
высоко чтит таланты, дарованные 
Богом, и радуется успехам, которых 
добиваются незаурядные личности 
на избранном поприще.

 Валерий	Григорьев,  
профессор	кафедры	
отечественной	и	
всеобщей	истории	ЧГПУ	
им.	И.	Я.	Яковлева,	

	 директор	Филиала	имени	
Н.Я.	Бичурина	Института	
Дальнего	Востока	РАН

В	книге речь идет о путе-
шествии нашего зем-
ляка Никиты Бичурина 
в Китай, о его работе в 
Пекине и о том, как 

монах Иакинф стал великим сино-
логом, основоположником россий-
ского китаеведения, классиком на-
учного востоковедения, участником 
сотворения «золотого века» русской 
культуры.  

«Солнце российской китаисти-
ки» – так назвала автор свою книгу, 
по достоинству оценив высочай-

ший мировой уровень научной де-
ятельности нашего земляка. Столь 
комплиментарные оценки профес-

сора Академии общественных наук 
Китая в адрес российского ученого 
поразительны на фоне того, что в 

Поднебесной творения Бичурина 
принято рассматривать и в качестве 
информационной базы, рассекре-
тившей внутренние и внешнепо-
литические проблемы Цинской ди-
настии. Это позволило Российской 
империи реализовать геополити-
ческие интересы и даже расширить 
свою территорию на Востоке. 

Н.Я. Бичурин (отец Иакинф) – пер-
вый из чувашей член Российской ака-
демии наук, изумивший своим твор-
чеством не только русский, но даже и 
иностранный ученый мир. Выросший 
в чувашском крае, он стал граждани-
ном мира, поскольку способствовал 
взаимопроникновению лучших куль-
турных, научных, цивилизационных 
ценностей народов мира в странах Ев-
ропы, Азии и России. Бичурин – первый 
российский ученый, открывший для 
соотечественников и европейцев науч-
ный, философский мир Китая.

Солнце российской китаистики

В день 240-летия со дня рождения основоположника российской научной 
синологии, академика Никиты Яковлевича Бичурина в ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 

прошла Международная научно-практическая конференция «Межцивилизационный 
диалог в научном творчестве и общественной деятельности Иакинфа Бичурина». 

В рамках конференции состоялась презентация книги пекинского профессора 
Ли Вэйли из серии «Сокровища мысли Великого чайного и шелкового пути». 

Новые книги

«А. Пушкин и Н. Бичурин в Петербурге». Картина Николая Овчинникова. 

1995 год. Никита Бичурин был знаком со многими известными людьми 

своей эпохи, в том числе и с Александром Пушкиным. Поэт даже 

собирался принять участие в одной из экспедиций на Восток, в которую 

Бичурин ехал научным экспертом, но его не пустил император.
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